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25 DE SEPTIEMBRE, 2023 
PRIMERAS PLANAS 

 

Desploma COVID educación básica  

 

Tren El Insurgente, 6 veces más caro por km que el Maya  

 

Pugna entre cárteles paraliza franja en la frontera sur  

 Cancelan la concesión del yacimiento de litio más grande de México  

 Buscan que miembros del GIEl comparezcan  

 García Harfuch: “desde la CDMX aportaré más que desde el gabinete”  

 Un grupo armado secuestra en Zapopan a la alcaldesa de Cotija  

 Banxico rechaza cambio del Tren Maya a SEDENA  

 

Crece el sur al doble que el resto del país: SHCP  

 

Huelga automotriz en EU se recrudece pero no afecta aún al sector 
en México 

 

 
Crisis migratoria traslada millonada en remesas, 309% más, a 
Chiapas 

 

 Atrapa violencia a los más jóvenes  

 Blindan apoyos sociales ante época electoral  

 Secuestran a alcaldesa michoacana en Zapopan  

 Expansión, sin fractura  

 Fiscalía acusa a magistrados y jueces de proteger a Emilio Lozoya  

 175 mil narcos en México  

 Dictaduras, causa de migración forzada del siglo XXI en las Américas  

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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   INFORMACIÓN 
 

UPN 
 

 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 “Podríamos ampliar la matrícula con clases en línea o de manera híbrida” (La 
Jornada, p. 16) 

 Por una universidad más cercana (Excélsior, p. 8) 
 “Quiero serla primera rectora de la UNAM y darle una visión fresca” (Milenio, 

p. 4) 
 UNAM exige disculpas públicas por insultos a académica (La Jornada, p. 9) 
 Investigan comentarios misóginos en la UNAM (Excélsior, p. 8) 
 Plagio, hasta en Comité de Ética de la UNAM (24 Horas, p. 4) 
 Potencia UASLP lucha contra virus (Reforma, p. 19) 
 Crece depresión dentro de la UdeG (El Sol de México, p. 9) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Anuncian marco para mejorar la convivencia en las escuelas (La Jornada, p. 

17) 
 Busca el gobierno alfabetizar a 25 mil personas en un año; firma convenio con 

el INEA (La Jornada, p. 17) 
 Desploma COVID educación básica (Reforma, p. PP y 8) 
 Advierten que la 4T profundiza brechas (Reforma, p. 2) 
 Impulsarán el desarrollo socioemocional en escuelas (Excélsior, p. 23) 
 Atrapa violencia a los más jóvenes (24 Horas, p. PP y 3) 
 Entrega Martí Batres tarjetas de Mi Beca para Empezar (La Prensa, p. 10) 
 Ocho comunidades de Taxco sometidas por el crimen organizado (La 

Jornada, p. 33) 
 

NORMAL 
 

 Vidulfo Rosales procede del mismo mundo de marginación que las víctimas 
que defiende (La Jornada, p. 6) 

 El Ejército no ha dado toda la información del caso Ayotzinapa, insisten (La 
Jornada, p. 8) 
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 Víspera de la movilización (La Jornada, p. 8) 
 Buscan que miembros del GIEI comparezcan (Excélsior, p. PP y 18) 
 Normalistas de Iguala mantienen campamento en campo militar (Excélsior, p. 

17) 
 La conclusión de Comisión de la Verdad (Excélsior, p. 18) 
 Murieron en espera de justicia (Excélsior, p. 19) 
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“Podríamos ampliar la matrícula con clases en línea o de manera híbrida” 
 

Lilian Hernández y Fernando Camacho 
  
La Universidad Nacional Autónoma de México no puede dejar de reconocer que es una 
institución del Estado, por lo que debe mantener una buena relación con el gobierno y 
coordinación con las demás instituciones. Coordinación sin subordinación, aseveró Raúl 
Contreras Bustamante, director de la Facultad de Derecho y uno de los 17 aspirantes a la 
rectoría. 
 
En sus 51 años de trayectoria, desde su ingreso como alumno a la Escuela Nacional Preparatoria 
6 y hasta su actual cargo que está por concluir, el doctor en derecho y presidente de la 
Comisión de Legislación Universitaria del Consejo Universitario considera que sus 34 años 
como académico y experiencia en cargos administrativos del gobierno federal representan una 
combinación perfecta para ser el próximo rector. 
 
En una oficina en la que resalta un estandarte bordado a mano de la universidad nacional, 
regalo de la poeta Gabriela Mistral al entonces secretario de Educación Pública, José 
Vasconcelos, en 1922, el ex funcionario y notario con licencia conversó con La Jornada acerca de 
las cualidades que debe tener el siguiente rector, la Ley Orgánica de esta institución y su plan 
de trabajo en caso de suceder a Enrique Graue. 
 
–¿Es momento de que un abogado regrese a la Rectoría? 
 
–Los abogados siempre hemos estado cercanos a la transformación de la universidad. 
Comparto la opinión del rector Enrique Graue de que la persona que ocupe la Rectoría para los 
próximos cuatro años no depende de profesiones ni tampoco de género. La Junta de Gobierno 
tendrá que elegir el perfil de la persona que sea más adecuada para el momento que vive la 
universidad y el país. 
 
–¿Qué cualidades tiene que le den ventaja sobre el resto de los aspirantes? 
 
–Tengo una trayectoria universitaria de 51 años. Entré a la prepa 6 en 1972, tengo 51 años de ser 
universitario, el único abogado en este proceso de sucesión y tengo una formación profesional 
muy intensa en la vida de la universidad y también en responsabilidades en el gobierno federal, 
en gobiernos estatales y el Poder Legislativo, así como de carácter sindical y notario con 
licencia. 
 
–¿Qué haría para tener una mejor relación con el gobierno federal? 
 
–Ser un administrador de una institución de educación superior que respete la pluralidad, así 
como mantener una buena relación con el gobierno porque la universidad no puede dejar de  
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reconocer que somos una institución del Estado y debemos tener una buena coordinación con 
las demás instituciones del Estado. Coordinación sin subordinación. 
 
Somos una institución que opera con el financiamiento del pueblo y genera conocimiento a 
través de la investigación y la difusión de la cultura, que está al servicio de las causas nacionales 
y trata de ayudar a que se resuelvan los problemas nacionales. 
 
–¿Mejorará la relación con el nuevo gobierno, independientemente del partido que gane? 
 
–La persona que ocupe la Rectoría tiene tres grandes retos de carácter político: evitar que la 
universidad sea un campo de batalla durante los procesos electorales del próximo año o una 
plataforma política; mantener una relación armónica con el gobierno que termina, y luego, 
establecer relación con el nuevo. 
 
–¿Cómo atendería el tema de los maestros de asignatura? 
 
–En mi programa de trabajo expongo que es necesario analizar si efectivamente quien está 
contratado para impartir una materia recibe una mala remuneración y hacer un análisis 
comparativo con otras instituciones de educación superior públicas y privadas. 
 
–¿Usted cree que hay grupos de poder y de élite que controlan a la universidad? 
 
–Son leyendas urbanas. No percibo esos grupos que por antaño existieron y se han venido 
diluyendo con el paso del tiempo. Ahora la Junta de Gobierno tiene una amplia gama de 
opciones para poder elegir y esperemos que lo haga con toda la libertad que requiere esta 
responsabilidad. 
 
–¿Existen injerencias que pongan en riesgo la autonomía? 
 
–A lo largo de la historia de la universidad siempre ha habido tentaciones externas por tratar de 
influir. Parte de la normalidad política es que grupos quieran ponerla a su servicio, pero la 
autonomía la hemos conquistado y mantenido, y la seguiremos defendiendo para que esto no 
ocurra. 
 
–¿El rector debe tener más peso político o fortaleza académica? 
 
–Ambas. Debe ser un académico respetado por una comunidad, pero también demostrar 
liderazgo, además de experiencia administrativa y política que le permita dirigir una institución 
de 343 mil alumnos, 42 mil profesores y 25 mil trabajadores. 
 
–¿La Ley Orgánica amerita actualizarse? 
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–En los años 70 se le preguntó lo mismo al rector Javier Barrios Sierra y él contestó que la 
actualización de la ley no es la prioridad. Es una ley que tiene que pasar por el Congreso, pero 
siempre habrá el riesgo y la tentación de que se pudiera alterar su contenido y resulte contrario 
a las necesidades de la universidad. 
 
Piso parejo 
 
–¿Existe piso parejo en la presente competencia? 
 
–Las normas las creó la Junta de Gobierno y todos los que se inscribieron en el proceso las 
conocemos. En esta ocasión participamos tres directores y eso da la impresión de que se 
mueve más un aspirante que otro, porque atrás hay una comunidad que lo impulsa. A veces se 
ve disparidad, pero no es porque haya reglas que favorezcan más a unos que a otros. 
 
–En su proyecto habla de mejorar las condiciones para los alumnos ¿cómo lo haría? 
 
–Mi proyecto dice que hay que poner al alumnado en el centro de la atención. Tenemos 
evidencia de que la gratuidad no es suficiente, se requiere de un tratamiento adicional para 
que pueda haber equidad y tengan un mejor proceso de aprendizaje. 
 
–¿La matrícula aún puede crecer? 
 
–La universidad no puede resolver todo el problema de educación superior al gobierno. Hemos 
demostrado que se puede seguir dando educación masiva, sin demérito de la calidad y de 
excelencia, pero eso tiene un límite. 
 
La pandemia nos enseñó muchas cosas. Dimos más de dos años clases en Zoom; entonces, se 
podría pensar que, quizá, algunas carreras se podrían concursar en línea o de manera híbrida y 
eso podría ampliar la oferta sin necesidad de construir aulas y baños, sólo con financiamiento 
para completar profesores. 
 
–¿Qué acciones concretas aplicaría para agilizar la atención a los casos de violencia de género? 
 
–Aquí en la Facultad de Derecho hemos tomado medidas basadas en emitir medidas 
cautelares, hemos llegado al grado de separar de su encargo a un consejero técnico, que era el 
decano y el presidente del Tribunal Universitario. 
 
Esto requiere de una reforma legislativa para que los directores puedan tener facultades 
legales para emitir medidas cautelares, así como de la actualizar la legislación y revisar los 
contratos colectivos para que no sean tan proteccionistas los procesos cuando los académicos 
o los trabajadores estén denunciados por violencia de género. 
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De los 17 aspirantes 
a la Rectoría de la UNAM, 
La Jornada entrevistó a 14; declinaron a hablar con este medio: 
• Sergio Alcocer Martínez de Castro 
• Germán Fajardo Dolci 
• María Esperanza Martínez Romero 
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Ocho comunidades de Taxco, sometidas por el crimen organizado 
 

Sergio Ocampo Arista 
Corresponsal 
 
Taxco De Alarcón, Gro., Al menos ocho poblados de Taxco de Alarcón, en el norte de Guerrero, 
están sometidos por la delincuencia organizada; esto ha provocado que no se hayan designado 
comisarios municipales, falta de maestros, campesinos que no pueden acudir a sembrar y que 
la gente se desplace a Morelos, la Ciudad de México o de nueva cuenta emigren a Estados 
Unidos, acusaron los pobladores. 
 
La disputa principalmente es entre los grupos delincuenciales La familia michoacana y Los 
Tlacos, que ha dejado decenas de víctimas, aunque la violencia va en ascenso desde el 5 de 
febrero de 2018, cuando fueron ejecutados en la carretera federal Taxco-Iguala Iván Añorve 
Jaimes y Germán Muñiz García, sacerdotes de las parroquias de La Sagrada Familia, en 
Acapulco, y San Cristóbal, en Eduardo Neri, respectivamente. 
 
En 2021, el alcalde Mario Figueroa Mundo, de Fuerza por México, reconoció que su gobierno no 
tenía capacidad para enfrentar al crimen porque se trata de delitos del fuero federal. 
 
Asimismo, durante la celebración de Semana Santa en Taxco –una de las tradiciones más 
famosas en el país y que atrae a miles de turistas–, los participantes denunciaron que fueron 
extorsionados y amenazados por la delincuencia organizada. 
 
Sin embargo, en los últimos meses la situación de inseguridad llegó a los poblados de 
Temaxcalapa, Huixtac, Ojo de Agua, Paintla, Zapoapa, Ojo de Agua, Santiago, Paintla, San Juan, 
Cerro Gordo y Atzala, por mencionar algunos, aunque también a lo largo de la carretera Taxco-
Iguala, desde Metlapa, Puente Campuzano y Tecalpulco hasta Taxco El Viejo, se han perpetrado 
ejecuciones. 
 
A finales del año pasado, capos de grupos delincuenciales citaron a los comisarios municipales 
de la mayoría de estas localidades a una reunión a la cabecera municipal de Tetipac, en la zona 
norte, donde les informaron que a partir de ese momento la empresa, como se nombra la 
agrupación criminal, estaría a cargo de su seguridad, pero la orden no fue aceptada por la 
mayoría de los líderes de las comunidades. 
 
En lo que va del año en Huixtac, un poblado de mil 200 habitantes, la mayoría campesinos y 
artesanos, ha habido tres secuestros, dos en marzo y otro en junio, entre ellos el de un 
ciudadano con residencia en Estados Unidos, quienes después de permanecer cautivos fueron 
liberados, aunque nadie sabe si se pagó algún rescate. 
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Antes, en la vecina comunidad de Temaxcalapa, el pasado 27 de febrero fue levantado el 
servidor de la nación Miguel Huerta Torres, sin que hasta el momento se conozca su paradero. 
 
Debido a la inseguridad, habitantes de Huixtac y Temaxcalapa acordaron que no se nombraría 
comisario municipal hasta que el gobierno estatal brinde seguridad. En algunos pueblos 
incluso se suspendió la ceremonia del Grito, la noche del 15 de septiembre. 
 
Ángel Remigio Zenón, vecino de Huixtac, explicó que se consideró riesgoso poner a un 
ciudadano al frente a la comisaría, debido a que sería blanco fácil para la delincuencia, que lo 
presionaría y sometería a para trabajar a su favor. 
 
Asimismo, la inseguridad en varias localidades de Taxco ha provocado la falta de maestros, que 
decidieron irse o pedir sus cambios de centros de trabajo para salvaguardar su vida. 
 
Los habitantes de estos pueblos exigen a los tres órdenes de gobierno una estrategia de 
seguridad, pues se ha frenado la derrama económica que llegaba de Estados Unidos y no ha 
sido inaugurado el Banco del Bienestar que atendería a todos los asentamientos 
pertenecientes a los bienes comunales de este pueblo. 
 
La mayoría de los profesores tienen miedo 
 
En un recorrido realizado a mediados de la semana en los poblados de Huixtac y Ojo de Agua, 
ubicados al poniente de Taxco, se comprobó la falta de docentes, principalmente en las 
escuelas de nivel básico, por lo que en reiteradas ocasiones se ha solicitado a la Secretaría de 
Educación Guerrero que envíe profesores para evitar el rezago educativo, pues los niños son los 
más afectados. 
 
En el caso del jardín de niños Benito Juárez, la maestra Celia Martínez, además de impartir 
clases a 15 alumnos, funge como directora, conserje, sicóloga, trabajadora social y encargada 
administrativa. 
 
Mientras, en el plantel 203 de Telebachillerato, la docente Karina Hernández Medina y otros dos 
maestros imparten clases a 31 estudiantes de cinco comunidades, pero no se cubren todas las 
materias. 
 
En el vecino poblado de Ojo de Agua la situación es más compleja, denunció el comisario 
municipal, Efraín Martínez, pues en la primaria La Luz de los Campesinos la profesora 
encargada de la enseñanza de 18 alumnos de los seis grados no regresó para iniciar el ciclo 
escolar y desde entonces no hay clases. 
 
Entre los maestros hay temor. No quisieron hablar de la inseguridad, pero los pobladores 
denunciaron que este año un maestro fue secuestrado. 
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Vidulfo Rosales procede del mismo mundo de marginación que las víctimas que defiende 

 
Blanche Petrich 
  
No habían pasado 48 horas del impacto que se vivía en septiembre de 2014 en la escuela 
normal de Ayotzinapa cuando el equipo de defensores del Centro de Derechos Humanos 
Tlachinollan se apersonó en ese plantel, en las orillas de Tix-tla, donde reinaban el desconcierto, 
el susto y un sentido de urgencia. Todavía no se dimensionaba el tamaño de la tragedia. Los 
padres de los estudiantes que salieron a Iguala el día 26 y fueron atacados en una operación 
conjunta de delincuentes y agentes del Estado se habían concentrado ahí. Se hablaba al 
principio de 67 desaparecidos. 
 
Tlachinollan tenía asignado desde 1997 a uno de sus abogados como asesor jurídico de la 
normal, que ya sufría esporádicamente acciones represivas. Era Vidulfo Rosales, un hombre que 
viene del mismo mundo de pobreza y marginación de los estudiantes y sus familias. Es 
originario de la comunidad me’phaa (tlapaneco) de Totomixtlahuaca, municipio de Tlacoapa, 
un pueblo de La Montaña guerrerense donde, todavía en los años 90, los niños hacían sus 
tareas de primaria y secundaria a la luz del ocote encendido, porque comprar velas para los 
candiles sólo era cosa del doctor, el cura y los maestros; un sitio remoto del que, para viajar al 
centro urbano más cercano, Tlapa, había que caminar cinco horas y tomaba 10 horas más para 
bajar en algún camión de la Coca Cola o la Conasupo, los únicos vehículos que se remontaban 
a estas latitudes incomunicadas. 
 
Egresado de la Universidad Autónoma de Guerrero, Rosales (47 años) recuerda esos días. 
Teníamos experiencia en casos fuertes de represión, incluso de desaparición forzada. Pero al 
llegar nos dimos cuenta de que enfrentábamos una situación que nos rebasaba. Todos eran 
padres campesinos. No sabían de estrategias para denunciar, buscar. Cada uno venía con 
muchos familiares. 
 
De los primeros 67 muchachos no localizados, la lista se acortó a 57 en la medida en la que los 
estudiantes dispersos se reportaban. Finalmente fueron 43 de los que ya nunca se volvió a 
saber nada. 
 
Como abogado de Tlachinollan había litigado el caso del asesinato de los dos normalistas en la 
Autopista del Sol en 2007 y la desaparición de dos defensores indígenas en Ayutla en 2009. 
También llevó la denuncia de Inés Fernández y Valentina Rosendo, mujeres me’phaa violadas 
tumultuariamente por soldados en 2002. 
 
Nada podía prepararnos para algo así 
 
Pero nada podía prepararnos para una cuestión como la del 26 de septiembre de 2014. Cuando 
encontraron sin vida a Julio César Mondragón Fontes, uno de los estudiantes, nos sacudió  
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mucho. Y el tema se fue haciendo mucho más grande con la inmediata movilización social en 
Guerrero. 
 
–¿Cómo fue su primera experiencia con el aparato de justicia al momento de presentar las 
denuncias? 
 
–Como siempre: el Ministerio Público era muy despótico, los funcionarios hacían todo sin ganas. 
Hubo mucha revictimización, un desgaste enorme. Y el gobierno de Guerrero totalmente 
pasmado, sin saber qué hacer. Como la movilización y la presión fueron creciendo el gobierno 
aceptó que vinieran los peritos internacionales. Primero acreditamos a los antropólogos 
forenses argentinos, previendo que nos entregaran cuerpos que no eran. 
 
–¿Cambia el curso de la investigación y el trato a partir de que la PGR atrae el caso y ustedes 
tienen que tratar con Jesús Murillo Karam y Enrique Peña Nieto? 
 
–Todo se vuelve más cerrado. Dejan de tomarnos en cuenta. La presión social nacional e 
internacional aumentó a tal grado de que hubo una situación política inmanejable. Me parece 
que ahí es cuando toman la decisión del basurero de Cocula. En el fondo estaba la necesidad 
de encubrir. Los secretarios de Defensa y Marina sabían bien lo que hacían los estudiantes 
desde el momento en que salieron de Ayotzinapa hacia Iguala, la persecución de la que fueron 
objeto, su detención y adónde se los llevaron. 
 
“Su salida fue la verdad histórica. Fin de la historia. Con eso le dicen a los padres: aquí tienes 
tus resultados y si no los quieres aceptar ya es una cuestión subjetiva, tu solicitud ya tiene otros 
objetivos políticos, ideológicos. Y pasan luego luego a la confrontación.” 
 
–Entonces empieza el golpeteo mediático, buscan responsabilidades y culpas entre los 
estudiantes y los padres. ¿Cómo lo vivieron ustedes? 
 
–Toda esa policía federal que tenían en Guerrero buscando a los estudiantes de pronto aparece 
armada de escudos y toletes enfrentando a las movilizaciones y conteniendo a los padres de 
familia. 
 
Maletín de dinero y amenaza 
 
El gobernador interino de aquel entonces, Rogelio Ortega, jugó un papel muy desafortunado, a 
pesar de que venía de la corriente progresista. Se metió a dividir, hasta ofreció dinero. No lo 
logró. 
 
Rosales relata que en esas fechas fue contactado por uno de los compañeros del movimiento 
que se había alineado con Ortega. “Me buscó aquí, en México. Nos vimos casi a medianoche.  
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Me dijo que el gobernador me pedía que le facilitara una reunión con el ERPI para poder 
terminar con todo esto. Yo ni los conocía, eso le contesté, aunque él insistía. Y le pregunté: 
‘¿crees que esto se va a calmar con que el gobernador hable con el ERPI? Si esto es de los 
padres de los 43 que buscan a sus hijos, de nadie más’. Entonces me saca un maletín lleno de 
dinero, que de parte del gobernador ‘para que te ayudes’. Lo rechacé. Cerró el portafolio y 
me advirtió: ‘También me dice el gobernador que tienes como 20 carpetas judiciales abiertas 
y algunas con órdenes de aprehensión. Tú dirás’”. 
 
–¿El momento más difícil en estos nueve años? 
 
–Fue con Enrique Peña Nieto, cuando corrieron al Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (GIEI). Tuvimos que meter todos nuestros esfuerzos para que no se cerrara el 
caso. Lo logramos. 
 
Luego se emitió un amparo en el primer tribunal colegiado del 19 circuito en Reynosa, 
Tamaulipas, tomando en cuenta todas las líneas de investigación. Concluyó que era necesario 
crear una comisión de investigación con facultades penales. 
 
–Así llegan a 2018… 
 
–Con el cambio de gobierno había muchas esperanzas de los padres. Pero yo tenía mala espina 
porque el gobierno se negó a crear una comisión con facultades de investigación penal como 
ordenaba el tribunal de Reynosa. Pudo ser un modelo de mecanismo de justicia transicional 
inédito en el mundo. Al principio el Presidente estuvo de acuerdo. Cuando llegó a las manos de 
Julio Scherer Ibarra (consejero jurídico de Presidencia) lo desautorizó argumentando que se 
desnaturalizaban las facultades del Ministerio Público y se violaba la Constitución. Se 
encasillaron en esa visión. Era lo mismo que decían los asesores de Peña Nieto. Y se dejó pasar 
la oportunidad. 
 
–Cuando hablan de los obstáculos con los que han topado mencionan al Ejército, a la Marina, 
pero no siempre a la Fiscalía General de la República. 
 
–Cuando estuvo al frente de la unidad especial, la Ueilca, Omar García Trejo trató de darle un 
aire diferente a la investigación. Pero dentro de la fiscalía quedó el grupo duro del régimen 
anterior que construyó la verdad histórica. Esos no salieron. Y Omar mantuvo una lucha muy 
dura con ellos. Finalmente terminó siendo desplazado por esos grupos. 
 
–A casi cinco años de iniciada la nueva etapa de apertura con López Obrador el proceso se 
volvió a empantanar, ¿por qué? 
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–Porque si el Ejército pusiera a nuestra disposición toda la información de su intervención en 
torno a los hechos saldrían con responsabilidad penal muchos militares de alto rango que 
tendrían que ir a la cárcel. Mi temor es que la verdad vaya a ser sacrificada. 
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OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Artículo UNAM: la designación / Hugo Casanova Cardiel (La Jornada, p. 18) 
 Columna Tiraditos // Violencia desde la Rectoría (ContraRéplica, p. 2) 
 Columna Signos Vitales / Pragmatismo costoso // Efectos secundarios (El 

Economista, ON LINE) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Artículo Urge generar cultura científica / Gerardo Gamba (La Crónica de Hoy, 
p. 11) 

 Artículo Evaluación diagnóstica: resignificar no es mejora / Pedro Flores-
Crespo (El Universal, ON LINE ) 

 Artículo De las estructuras reticulares a los algoritmos evolutivos / Carlos 
Coello Coello (La Crónica de Hoy, p. 22-Cultura) 

 Columna Desbalance // Padres gritan de susto este regreso a clases (El 
Universal, p. 26-Cartera) 

 Inserción pagada Senadoras y Senadores: Las niñas y los niños son primero 
(Reforma, p. 7) 

 
INTERNACIONAL 

 
 Columna London eye / Las áreas de acción del Reino Unido en la educación 

global (Excélsior, p. 25-Global) 
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Arrebatada, más que espontánea. Improvisada, más que instintiva. Ingobernable… Apenas si se 
convirtió en la responsable de coordinar la construcción del Frente Amplio por México, Xóchitl 
Gálvez ha sido blanco de embestidas mediáticas que han evidenciado —más temprano de lo 
calculado— sus fragilidades. 
 
Sin separarse de su escaño, la senadora hidalguense presume de aplomo. “No me rajo… tengo 
huevos, ¡y vaya que muchos!”, respondió, tras de dos semanas de réplicas constantes a cada 
ataque. ¿Fatigas en el Frente Amplio? Forzados a liberar el camino a la postulación de aspirante 
favorita de la sociedad civil, los líderes partidistas parecen haberla abandonado a su suerte. 
 
Alentada por los yerros de las últimas semanas, los medios oficialistas quieren imponer la 
narrativa del caos en el FAM. Los abucheos del fin de semana exhibieron los desacuerdos de las 
bases morenistas con la línea política del gobernador Rubén Rocha. 
 
Los reiterados llamado a la unidad, formulado por la coordinadora de los comités de defensa, 
Claudia Sheinbaum, fueron groseramente desatendidos en Sinaloa, donde los quirinistas 
buscan posiciones, pero el sector duro de Morena no está dispuesto a serenarse. “Se que cuesta 
trabajo, pero hay que entender que queremos una mayoría muy amplia (en el 2024)”, definió 
Sheinbaum ante un auditorio enardecido por la presencia de connotados expriistas en el 
presídium. “Tenemos que abrir la puerta para tener esa mayoría calificada”. 
 
Si las pugnas en estados donde el morenismo —ayudado por un sector cercano al Grupo 
Atlacomulco— ya sentó sus reales, en sus bastiones (léase Tabasco, Edomex y CDMX), las 
imposiciones pueden traducirse en rupturas. 
 
Efectos Secundarios 
 
JAROCHAS. La secretaria de Energía, Rocío Nahle, buscará la candidatura de Morena al 
gobierno de Veracruz. Y enfrentará una cascada de impugnaciones. Con el respaldo del PT y 
una amplia bases social, Citlalli Navarro de los Santos también atenderá la convocatoria de la 
dirigencia de Morena. Y por el Frente Amplio ya manifestó interés Anilú Ingram Vallines, actual 
coordinadora del PRI en el Congreso local, exdelegada federal de Sedesol y exdiputada federal.  
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IMPACTADOS. El concierto de Grupo Frontera en Saltillo aún resuena en el ámbito político de 
la capital de Coahuila. Las quejas de la comunidad estudiantil del Instituto Tecnológico por el 
uso de sus instalaciones como zona Vip, obligaron a la directora, María Gloria Hinojosa, a 
presentar renuncia. Al grito de que “el TEC no es cantina” ya provocó toma de instalaciones, 
movilizaciones y bloqueos no amainan y la gobernabilidad puede complicarse en la capital de 
Coahuila. Los funcionarios de la alcaldía han tenido el tacto de un elefante para manejar el 
asunto. En vísperas del cambio de poderes, el gobernador Miguel Riquelme deberá cuidar que 
este asunto no sea heredado al mandatario electo, Manolo Jiménez.  
 
¿PISO PAREJO? La primera etapa del proceso para elegir al próximo rector de la UNAM ha 
entrado en una etapa de aceleración. Los 17 aspirantes ya presentaron sus proyectos a la Junta 
de Gobierno y algunos han optado por las apariciones mediáticas para difundirlos. Pero ha 
trascendido que desde la Dirección General de Administración Escolar, son emitidas 
instrucciones precisas para que recabar firmas al respaldo al candidato del actual rector, 
Enrique Graue. Algunos de los funcionarios que han recibido línea y presiones para apoyar al 
secretario General si quieren mantener su puesto, han recabado evidencia suficiente para 
soportar sus denuncias. 
 
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Pragmatismo-costoso-20230924-0076.html 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Pragmatismo-costoso-20230924-0076.html
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Hace unos días la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu) dio a 
conocer los resultados de la evaluación diagnóstica de los aprendizajes de las y los alumnos 
correspondientes el ciclo escolar 2022-2023. 
 
Estas evaluaciones tienen como propósito “identificar el punto de partida” del aprendizaje 
escolar, proporcionan retroalimentación al docente para “realizar adecuaciones didácticas” y 
promueven la reflexión con maestros, directivos, padres de familia y comunidades escolares en 
pos de la mejora. 
 
Con estas pruebas estandarizadas, además, se puede “monitorear el cumplimiento de los 
objetivos de aprendizaje” del Sistema Educativo Nacional para que las autoridades educativas 
tomen mejores decisiones. Se dice también que son ejercicios “integrales” y “formativos” 
porque tratan de evitar que se lesione la “dignidad de estudiantes y docentes”. No son 
“punitivos”, ni quieren hacer comparaciones “injustas”, calificar, estigmatizar o impulsar 
“acciones arbitrarias” para elevar puntajes. Esto ocasionó, según Mejoredu, “indignación y 
protesta entre las y los docentes”. 
 
Por temor, corrección política o conveniencia, la Mejoredu desde su creación ha confundido la 
generación de información con el uso de ésta. Lo primero es un asunto meramente técnico 
que, por sí mismo, no causa el daño que se le atribuye; al contrario: generando datos se pueden 
visibilizar problemas que las personas realmente enfrentan. Lo segundo es una tarea 
inminentemente política y aquí, ciertamente, se han cometido errores tales como crear 
rankings de escuelas, buscar culpables únicos, herir el “estatus social” (Sandel), extrapolar 
soluciones y finalmente, desvirtuar las pruebas a partir de ligar sus resultados con cierto tipo de 
recompensas y recomendaciones. 
 
Como toda acción pública, el modelo propuesto por la Mejoredu también debe ser sujeto de 
crítica porque, en primer lugar, los resultados de la evaluación diagnóstica llegaron tarde y a 
destiempo, como bien comentó en estas páginas Eduardo Backhoff. Aparte del retroceso de 
índole técnico resaltado por el especialista. 
 
En segundo lugar, la información se presenta de manera muy agregada. ¿Qué “adecuaciones 
didácticas” requieren las telesecundarias de Querétaro, por ejemplo, en comparación con las 
secundarias privadas de la CDMX a partir de los resultados de la evaluación diagnóstica? Si no 
se quiere volver a cometer el error de hacer una comparación “injusta”, sería bueno que 
Mejoredu presentara, de manera pública, la información desagregada por estado, tipo de 
escuela y modalidad. 
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Tercero y último, Mejoredu no ha sido capaz de construir una narrativa de “responsabilidad 
pública” sobre la educación y se recarga de nueva cuenta en el docente y en la escuela. Ante los 
“bajos desempeños en los niveles de primaria y secundaria, especialmente en cuarto y quinto 
grados de primaria, así como en los tres grados de educación secundaria”, se requiere mayor 
análisis técnico, presión social y deliberación pública. Recordemos que es la “ciudadanía 
democrática” una de las áreas que registra “los más bajos porcentajes de aciertos en seis de los 
ocho grados escolares evaluados”. 
 
Pensar que cuidando la imagen se mejora la educación pública es un rasgo profundamente 
conservador. Necesitamos un modelo de evaluación distinto. 
 
 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/pedro-flores-crespo/evaluacion-diagnostica-
resignificar-no-es-mejora/ 
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